

# IMPLICACIONES INDIVIDUALES SOBRE TRANSFORMACIONES SOCIALES

A person wearing a light blue checkered shirt with their arms crossed. The image is overlaid with a blue-tinted industrial scene, possibly a refinery or power plant, with various structures and pipes. The overall aesthetic is modern and industrial.

**SINTROPÍA SOCIAL**

# **Implicaciones individuales sobre transformaciones sociales**

¿Qué información hay dentro de cada historia personal que se convierte en generalidad?

© Sintropía Social

[contacto@sintropiasocial.com](mailto:contacto@sintropiasocial.com)

[www.sintropiasocial.com](http://www.sintropiasocial.com)

# Capítulo 1

---

**E**l trabajo de campo en temas laborales es un recurso que visibiliza las experiencias de las personas y, bajo una perspectiva social, es crucial para tener un lente más completo sobre las complejidades del tema de trabajo.

Cuando existe una conjunción entre lo cuantitativo y lo cualitativo, se brinda una perspectiva que busca ser holística -aunque los intentos suelen ser parcos- lo importante es, que en la medida que los estudios se vuelven más especializados, las perspectivas cambian. Lo traigo a colación, porque el tema de trabajo como una rama de análisis sobre los procesos sociales y dinámicas culturales resulta tener perspectivas que se transforman conforme cambian los procesos socioeconómicos, y en ese entendido, las personas bajo un enfoque laboral suelen tener que adaptarse a estos cambios.

El tema de tener cambios como sociedad implica un ejercicio de transformación y, esta palabra, es corta respecto a lo que implica. Hay que pensar en lo que pasó el 2019 y la pandemia -no profundizaré sobre eso- pero las transformaciones y la adaptación que se tuvo que hacer como sociedad -en esa etapa- han tenido repercusiones dispares, por un lado 1) sociedades con recursos económicos, sociales y/o estructurales se han adaptado de mejor manera y 2) sociedades con menores recursos

económicos, sociales y/o estructurales su adopción fue menos rápida.

“Las consecuencias fueron globales, afectando el mercado en EE.UU (Estados Unidos), Reino Unido y en muchos países del continente asiático. En México específicamente observamos que la tasa de informalidad, aun cuando es hoy más baja que antes de la crisis económica, sigue siendo alta en comparación con otros países de la región con PIB per cápita similares. (...) los salarios aún no recuperan sus niveles previos a la crisis, y aunque efectivamente están mejor que en todo el periodo 2009 a 2018, la productividad del país ha caído con fuerza. Del cuarto trimestre de 2017 al cuarto trimestre de 2021, la productividad laboral decreció en 8.1%, y se encuentra hoy por debajo de su nivel en 2005. La crisis también representó un retroceso importante en la igualdad de género en el mercado laboral (...) Por otro lado, entre 10% y 35% de los trabajadores de América Latina y el Caribe se sumaron al teletrabajo durante la pandemia, de acuerdo con estimaciones de nuestro Observatorio Laboral. En el pico de la pandemia (junio 2020), el porcentaje de teletrabajadores en Chile, México o Uruguay estaba entre el 20% y el 40%. Sin embargo, la adopción del teletrabajo no es equitativa, pues no todo el mundo puede teletrabajar. (Ripani, 2022)”

Es aquí la piedra angular de la reflexión, es decir, las implicaciones individuales sobre transformaciones sociales no tienen cabida en estos procesos -te adaptas o no te adaptas- por una parte existe una coerción que implica y significa la verticalidad de los procesos sociales y por la otra, una horizontalidad individual -que no significa más que eso- la adaptación a esos procesos.

Realmente esta posición se puede entender de muchas formas y, es que, el punto crucial y, al mismo tiempo, de quiebre, tiene que ver con la posición de entender los procesos sociales desde las generalidades, también, dar por sentado que la transformación es algo que ocurre y se puede leer a través de los números, lo cual, considero fundamental, pero también, unilineal, es decir, hay cierta costumbre de fiarse en el marco general, sin observar el detalle, el fondo, en otras palabras, quitando el valor social de los números que se analizan desde las instituciones laborales.

Verlo de esta forma, de cierta manera, se vuelve más sencillo hablar de la complejidad, pero solo hablarlo y medirlo, por ejemplo, el aspecto de la precariedad -convertir historias de vida en números- facilita que sea manejable y medible.

## Capítulo 2

---

**E**n los datos hay historias de vida de personas que han tenido experiencias adversas y, en general, de todo tipo, es decir, una vida no se puede entender más que en las propias palabras de la persona, de cómo la cuenta, de cómo la vivió y sintió.

Pero en este mundo de información cada persona es un dato -sin que esto se lea cómo algo vacío y utilitario- somos datos llenos de información que dentro de las generalidades encontramos rumbo y dirección. Es más fácil mover una oleada, que mover una ola ¿se entiende la diferencia?

En la tendencia de la información lo importante no es la veracidad, es la cantidad, un poco al modo del siglo pasado, es decir, donde el razonamiento del empresario era producir más, para ganar más, la oleada en este sentido va encaminada a ser un instrumento subyacente que maneja y disipa información, justo, cómo una dicotomía.

Pero todo esto ¿qué tiene que ver con las transformaciones sociales? ¿De qué nos sirve saber que una persona se ubica en el rango de pobreza extrema y que vive en la informalidad dentro del mercado laboral y que, además, no cuenta con las herramientas tecnológicas, sociales y económicas para salir de esa categoría en la cual ya está integrada según los estándares y análisis económicos de estos grandes corporativos que manejan esta información? ¿De qué sirve?

Para los mercados laborales y, en general, es un número más (reitero sin que se lea vacío o utilitario)

económicamente no sirve de nada la cifra y la historia de vida detrás de ella, porque se está mirando desde la singularidad, pero qué pasa cuando se junta más de un millar de historias similares, entonces, la unidad de medida social cambia, se transforma y la utilidad está en función de la información y el “para qué” se utiliza, es decir, la percepción del sentido de “información” cambia y, esto, solo se entiende en la medida que la singularidad se convierte en pluralidad.

Las transformaciones sociales no son algo que se dé de un momento a otro, hay una historia que la acompaña y cada fragmento es una singularidad para comprender la complejidad. Hay que pensar en cada aspecto de la historia de la vida de la humanidad -se sabe la generalidad de la historia y de los procesos que ahora nos conforman como sociedad- pero no se sabe

Las transformaciones sociales responden a la pluralidad, a lo que ya es un hecho, una acción, algo que ya sucedió, como si el “hecho” fuera un verbo, y sí fuese así, “estaríamos ‘hechando’ historias”. Sobre el “hecho” en las transformaciones sociales, responde a una particularidad, la cual, está relacionada con el concepto de tiempo y, es que, el “hecho” es algo que “es” en el presente y, también, es algo que ya sucedió.

La singularidad en esto -en la historia que conforma la transformación social- tampoco es relevante, es decir, como sociedad y como individuos formamos parte de un proceso histórico, de un pequeño pedazo de la vida de la humanidad y como tal, no hay una conciencia de lo que se va a contar de nuestra sociedad en 100 años, seremos quizá solo una etapa de la humanidad, la cual, podría llamarse (dependiendo la disciplina) la “etapa Agile de la humanidad” o quizá “etapa de la información y avance

tecnológico”, es decir, no importa el nombre o la etapa que representemos, lo importante -desde mi perspectiva- es que la generalidad que se cuente en la historia de este proceso social, solo será una parte de lo que es la sociedad en esta etapa.

Regresando al ejemplo de la entrada anterior -Es más fácil mover una oleada, que mover una ola-, es más fácil comprimir pensamientos y emociones (a modo del concepto de \*.zip) , que descomprimir particularidades de lo individual, en ese entendido ¿Qué implica -en lo individual- la transformación social? Lo implica todo, a la vez que lo social para lo individual, implica ser solo una oleada, un pensamiento, un fragmento de la historia comprimida.

## **Bibliografía**

Ripani L(01 mayo 2022). Factor Trabajo BID. Impacto del COVID-19 en el mercado laboral: ¿Qué ha pasado desde la crisis económica, y qué sigue? <https://blogs.iadb.org/trabajo/es/el-mercado-laboral-desde-el-covid-19/>

## Acerca del autor



**Sintropía Social** es una empresa dedicada a la comprensión de los procesos sociales bajo un enfoque **diferente y experimental**. Nuestra misión es establecer un acercamiento al entendimiento de la complejidad tomando como elemento clave la cultura y el contexto social.